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參加者感言 

香港青少年培育會陳南昌紀念學校  黃麗婷校長 

  

 由教育局全方位學習

組與香港中資銀行業協會合

辦的「青年教師金融科技之

旅」，於今個暑假為校長及

老師提供了一個不一樣的本

地遊。我們的遊蹤遍佈各大

科技及金融機構，確實是大

大拓寬我們的視野，增加了

教育界同工對本地金融科技

發展的認識。對我個人而

言，香港作為亞洲區的金融

科技樞紐，科技的迅速發展

可謂是一日千里，但自己能夠具體了解實在是非常有限。作為教育界的一份

子，培育下一代擔當著「促進者」的角色，盼能為社會孕育新一代金融科技

專才。除了在學校開設相關的科目讓有志於此領域發展的同學能及早預備

外，學校希望更可以透過不同的渠道讓學生更具體地認識金融科技 (financial 

technology，又稱 FinTech)的發展。 

 今次旅程，我們有幸

到中國銀行、眾安銀行、天

星銀行及八達通公司等金融

機構參觀，透過各機構的不

同的專家為我們介紹不同的

產品，讓我對金融科技有更

豐富的認識，對於經常聽到

的一連串聼似熟悉但其實是

一知半解的術語，例如:人工

智能、區塊鏈、雲端運算、

大數據、在線支付、結算及

交收、存款、借貸及集資、
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保險、投資管理及市場支援方面等的應用有了更清晰的概念及認識。 

 兩天的旅程完結後，自己增長了知識，我不禁問:我可以怎樣讓我的老

師及學生也能得益呢?我的學生又可以怎樣透過這類的遊歷活動而培養他們

在資訊科技方面的技能及素養能有所提升? 希望教育局能多舉辦這類型的全

方位學習活動給老師及同學，讓我們有計劃地「走出課室」，讓學生綻放創

意與才能。讓他們走進真實的世界，透過全方位的學習，打破科目間之界

限，進行跨學科跨領域的學習。 



3 

 

聖公會天水圍靈愛小學  孔偉成校長 

 

 我很高興能夠參加由教

育局全方位學習組與香港中資

銀行業協會合辦的「青年教師

金融科技之旅」。 

 是次行程安排十分精

彩，一新耳目，既能擴闊教師

視野，又能貼近學生學習需

要。 

 行程第一天的上午，我

們聽了兩個講座，了解金融科

技與理財教育；參觀了中國銀

行(香港) 總行，認識建築大師貝聿銘先生的建築設計，又參觀一級歷史建築

的舊中行，明白中國銀行(香港) 在香港的發展。教師回校後除可以與學生分

享金融科技的發展外，亦可以分享國家的金融與銀行業的成就和貢獻。下午

我們參觀了數碼港，了解香港政府如何支持年輕人金融創科的發展。 

  

 兩天行程還包括參

觀兩間虛擬銀行及八達通

公司，對電子支付的發展

有更深入認識。 

 

 教師們如能靈活運

用兩日行程的所見所聞，

定必能豐富學生的學習經

驗，打破教科書的局限，

並且能培養學生對國家和

香港的歸屬感。 
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張祝珊英文中學  司徒雪萍副校長 

『金融科技』對於我這個不太懂資訊科技的人來說， 實在是有點陌

生。但我卻有幸能參加由香港中資銀行業協會舉辦的「青年教師金融科技之

旅」，除了認識 ABCD 四大核心科技的概念(人工智能、區塊鏈、雲端計算

和大數據)，還走訪了不同機構，理解多元化金融生態為香港人帶來的生活

便利。 

 

中銀香港-  傳承文化，與時並進 

我有幸參觀了當舊中銀大廈、新中銀大廈 70 樓和中銀的私人銀行部，

欣賞充滿中國傳統文化的裝飾和展品。該行負責人指出，注重文化傳承的同

時，也要創新發展，與時俱進。因此，中銀香港於多年前，已把新興技術應

用於不同業務，不僅帶動業界應用金融科技的發展，亦為市民提供安全的服

務平台。 

 

虛擬銀行- 以客為本的端對端數碼化服務 

我們又到訪了兩間虛擬銀行。第一間是於疫情高峰期開業，亦是香港

首家虛擬銀行的眾安銀行。第二間是旨在成為「每個人的銀行」的天星銀

行。縱使兩間銀行的理念有所不同， 但兩位領導層都不約而同地說，他們開

業是為了給予顧客提供更多選擇，亦認同有競爭才有進步。 相信這種不斷向

前的理念，絕對是支持香港作為國際金融中心的引擎。 

 

數碼港、華為香港和八達通公司－ 推動科技更普及應用的先驅 

參觀以上三間企業，實在令我大開眼界。最令我感動的是它們都在疫

情期間更為積極地開發新的產品和服務，實行以科技抗疫。 企業除了提供服

務以協助商家在疫情中有效營運，還研發出多項與市民生活息息相關的產

品，推動智能化生活。 

 

通過業界積極發展金融科技，香港的作為「數字」國際金融中心的地

位將會進一步鞏固。 
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我幸運地從眾安銀行的夾公仔機成功夾到該行的吉祥公仔 
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九龍華仁書院  伍霈宜老師 

 

「早晨!歡迎參加青年教師金融科技之旅! 」香港中資銀行業協會兩位

副總裁及中銀高層笑意盈盈的親切問好，為一眾校長和老師們展開了充實又

愉快的青年教師金融科技兩天之旅。 

 

是次活動在中銀香港演講廳展開序幕。從中銀香港孫煜總裁及教育局

楊潤雄局長在百忙之中撥冗出席開幕儀式，大家都感受到他們對這活動的重

視。說實在，香港是個國際金融中心，而金融科技發展一日千里，香港新一

代好應該對金融科技多加認識。學生無論將來成為一位銀行客戶，使用金融

服務，以至他日有意晉身金融行業，為香港的金融發展出一分力，他們都應

該對一國兩制下的香港，有關金融及科技發展，多加認識。校長老師們就是

引路者。 

 

專家鄭松岩博士以深入淺出的方式，精煉地講解金融科技在銀行業的

應用，例如業界如何將人工智慧、區塊鏈、雲技術及大數據應用於銀行業。

這些知識對教育同工們來說，都是嶄新的學習經歷。 

 

至於傳統銀行及虛擬銀行的異同、是競爭抑或共贏，老師及校長們可

能都帶着一些問號而來。隨着參觀了中國銀行、眾安銀行及天星銀行，我們

有機會比較傳統銀行與虛擬銀行的分別，亦了解不同的虛擬銀行的營商策

略，解答老師們對銀行發展的一些問號。 
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我們很榮幸地獲邀到中銀 70

樓參觀，有機會在大廈頂層傲視維

港，頓生「大地在我腳下」之感；

昂首天窗，則幾可伸手觸及高聳入

雲的兩杆。中銀大廈的氣勢，非親

歷其境不能感受。是次參觀，亦讓

我們認識建築科技和金融科技如何

體現於銀行實體建造及功能性演

化。由傳統銀行的摩天大樓，以至

虛擬銀行利用一個單層的辦公室，

我們了解到銀行的多元發展，以及

如何與時並進。 

 

旅程第二天，我們參觀華為香港。感謝專家介紹 5G 技術及在各行各業

的應用。對我來說，這些尖端科技的知識，是琳琅珠玉，目不睱給。雖則我

盛載不到這麼多新知識，但這金融科技之旅仿若帶我們行了一道通往未來的

時光隧道，讓我們預視未來人類的生活模式。 

 

作為教育工作者，需要有一份前瞻性，啟導新一代，讓他們了解將會

活在怎樣的科技世界、要抱持甚麼人生價值觀面對自己的未來、如何裝備自

己去適應科技發展帶來的轉變。今天，老師要把握機會，涉獵多一點知識，

開闊視野，然後傳授相關知識、技能及價值觀給學生，及引導學生們思考會

否投身金融科技行業，成為未來的新力軍。 

 

感謝教育局及中資銀行業協會的心意，他們看見香港師生對認識金融

科技的需要，妥善細心籌辦是次活動。各參觀機構慷慨無私的分享，令我們

教育工作者，大開眼界。是次活動為校長老師們搭建了一條橋樑，與各機構

初步建立了聯繫，為將來安排學生參觀，舉辦工作坊、講座，更加方便。 

 

冀望大家繼續在自己的崗位，為香港的金融科技發展及培育下一代，

出一分力。 
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東華三院陳兆民中學  郭穎熙老師 

科技發展日新月異。老師可以從什麼途徑獲得最新、最準確、最直接

的金融資訊，在課堂上傳授予學生？ 

 

在剛過去的暑假，我和來自不同學校的校長和老師出席了為期兩日的

「青年教師金融科技之旅」，其間到訪 6 間機構，分別為中銀香港、數碼港

總部、眾安銀行、華為香港、天星銀行和八達通公司。是次活動不但加深了

我對本地和內地金融科技的認知，還促使我反思如何在課堂上向學生講解現

今金融科技的發展趨勢和最新的營商環境。 

 

作為生活與社會科和經濟科

老師，其實不難發現書本內容已

經過時了。例如在《生活與社會

核心單元 18：國際金融中心》

中，同學需要掌握香港發展成為

國際金融中心的原因，以及香港

所面對的挑戰和機遇。書中提到

香港有完善的基建設施，有效促

進香港與世界各地的交易和貿

易，但到底香港現時的資訊科技

發展又是如何？書中則未有提

及。在是次參觀中，華為香港帶我們遙距參觀深圳華為總部基地，了解他們

如何在機場、醫院、工地等不同場所運用 5G科技；在數碼港總部，我們又參

觀了金融科技共用工作空間和 CyberLab，了解時下年輕工程師和創業家的工

作場所、所獲得的各項政府資助及研究成果。這些經驗絕對值得在課堂上與

學生分享，令他們明白到現今香港科技發展瞬息萬變，同時了解到要如何裝

備自己，才能把握先機。 

 

另外，我們亦參觀了兩間虛擬銀行：眾安銀行和天星銀行。在經濟科

課堂上，我們會教授銀行三級發牌制度，但其實金管局早於 2018年已經引入

虛擬銀行，作為推動香港金融科技和創新的舉措。兩間銀行的行政總裁，許

洛聖先生和姚文松先生分別向我們簡介現今虛擬銀行的業務模式和應用，以



9 

 

及介紹不同零售銀行產品和中小企銀行產品。這些第一手資訊確實令我眼界

大開：原來虛擬銀行比傳統銀行能夠提供更優惠的利率，甚至能將遊戲體驗

融入銀行手機程式內。這一切均有賴於於本地金融科技的發展。也許有關虛

擬銀行的內容尚未納入課程中，但作為老師，我認為讓學生理解更多金融科

技應用和理財方面的知識，絕對能有效培養他們正確的理財觀念。 

 

在疫情下，舉辦活動可算是要「過五關斬六將」，因此我再次感謝教

育局、香港中資銀行業協會，以及各金融機構在是次活動中的各項安排，讓

我們在這個不平凡的暑假中，仍能安全地進行參觀活動。是次參觀令我明白

到要令學生拓寬視野，老師應先去體驗一下，因此我亦鼓勵其他老師多參與

全方位學習組的各項活動。最後，展望將來疫情緩和後，老師能為學生舉辦

相關活動。 


